

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 05 de mayo de 2022.



La UAEM en la prensa:

Presenta director de la FCAel de UAEM segundo informe de actividades

Estatal:

Urgente y necesario impulsar la cultura de la paz en Morelos

Nacional:

Autoridades destacan trabajo de Centro de Documentación, Justicia y Paz de la Anuies

Internacional:

Crean método para detectar tsunamis con los GPS que orbitan el planeta

La UAEM en la prensa:

Presenta director de la FCAel de UAEM segundo informe de actividades

Este miércoles, el director de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, presentó su segundo informe de actividades. Es el primer informe presencial de directivos en la máxima casa de estudios en la entidad, en tiempos de pandemia. Bonilla Sánchez dio a conocer el segundo informe de acciones y metas cumplidas en el año 2021, en el que destacó el regreso a la actividad presencial. Por su parte y en su mensaje, el rector Gustavo Urquiza Beltrán manifestó su reconocimiento al trabajo presentado y se comprometió a seguir apoyando las gestiones para el crecimiento de esta unidad académica.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/205368-presenta-director-de-la-fcaei-de-uaem-segundo-informe-de-actividades.html>

Presentan ante Gustavo Urquiza Centro de Documentación para la Seguridad

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, participó de forma virtual en la presentación del Centro de Documentación, Investigación y Perspectiva para la Seguridad, Justicia y Paz de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) realizada este 4 de mayo. Dicho centro tiene como propósito abordar desde un punto de vista académico, las problemáticas sociales del país, mediante el impulso y materialización de políticas públicas, formación de capital humano y la mejora de los sistemas de justicia y avances en derechos humanos. Durante este acto, Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de la Anuies, destacó la necesidad de articular el trabajo entre las universidades y los gobiernos, con el fin de sentar los fundamentos de un pensamiento prospectivo, que ofrezca más y mejores acciones para cubrir con eficiencia, las diferentes necesidades de la sociedad mediante una paz activa que provenga de la educación. “Es decir una paz activa, positiva, que provenga de la educación y que transfiera el conjunto comunitario, el imperativo de la estabilidad para asegurar el desarrollo que incluya a todos y restablezca el tejido de múltiples relaciones que definen nuestra pluralidad y la diversidad que nos obligan a la unidad”, dijo Valls Esponda. Las autoridades educativas coincidieron en que es responsabilidad de las instituciones de educación superior tener una responsabilidad con la sociedad y verificar que se cumplan las normas y leyes, además de proponer soluciones ante las diferentes problemáticas que se enfrentan. En este acto también participaron Arturo Saldívar de Larrea, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); Luciano Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior; Ernestina Godoy Ramos, fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, así como rectores y representantes de distintas instituciones de educación superior integrantes de la Anuies.

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/presentan-ante-g-urquiza-ctro-de-documentacion-para-la-seguridad>

Firman Convenio de Colaboración Sedagro y la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc

Con el objetivo de vincular la teoría con la práctica en alumnos de la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc (EESX), perteneciente a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Katia Herrera Quevedo, titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), firmó un convenio de colaboración entre la institución y la dependencia estatal. El convenio mencionado brinda la posibilidad a los alumnos de las carreras Ingeniería en Producción Vegetal e Ingeniería Fitosanitaria, de realizar servicio social, prácticas profesionales, y/o proyectos de vinculación entre ambas instituciones. Katia Herrera señaló la importancia de sumar a las recientes generaciones en las labores del campo, escuchando sus propuestas, ideas y formas de trabajo, que pueden representar el futuro del sector ante los nuevos escenarios que atraviesa. “Es una situación importante escuchar y conocer lo que ustedes como jóvenes observan y van viviendo dentro del sector; la participación directa desde los espacios educativos es lo que nos va a dar un ámbito para proponer esquemas nuevos y aquí no tenemos más que vincularnos, y claridad de lo que queremos para el campo a mediano y largo plazo”, subrayó. En tanto, Azucena Hurtado Ocampo, coordinadora de capacitación y asistencia técnica de la Sedagro, señaló “el cambio climático, los cambios de temporales, la dificultad de acceder al agua, del incremento de la población, y esto a la vez reduce la superficie de cultivo, pero también aumenta la población que hay que alimentar, lo que nos obliga a cambiar a sistemas más integrales pero también agroecológicos”. Por su parte, Josefina Vergara Sánchez, directora de la unidad académica, aseguró que es de gran relevancia conocer el trabajo del sector agropecuario desde sus distintos escenarios, lo que fortalece el compromiso del estudiante, adquiriendo información sobre todo lo que implica hacer llegar los productos que nacen en el campo, y llegan a la mesa de millones de familias. “Ambas instituciones formaremos profesionistas que más adelante serán los encargados de realizar las acciones de verificación, validación y certificación; profesionales que se sumarán al crecimiento del sector agropecuario en el Estado”, destacó. La EESX cuenta también con las carreras en Ingeniería Química e Ingeniería Industrial y de Sistemas, cuyos estudiantes también podrán incluirse en el convenio de colaboración, pues en ambas

facultades trabajan en análisis de suelo e instalación de sistemas de riego, lo que puede sumar ayuda al sector agropecuario.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/firman-convenio-de-colaboracion-sedagro-y-la-escuela-de-estudios-superiores-de-xalostoc/>

Lo de Hoy Morelos, p.12, (Redacción).

Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes),

<https://radioformulamorelos.com/firman-convenio-de-colaboracion-sedagro-y-la-escuela-de-estudios-superiores-de-xalostoc/>

Reinstalan el módulo en la UAEM

Hasta el 15 de mayo, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) será sede vacunación contra Covid-19, para menores de 14 a 17 años y mayores de 18 años. Como parte de la estrategia, continuará en Morelos la aplicación de biológicos en personas a partir de los 14 años de edad y, uno de los módulos que ha permitido reunir a una gran cantidad de personas es el del Campus Norte en Chamilpa. Por ello, a partir de ayer y hasta el 15 de mayo estará el módulo, desde las 09:00 horas hasta las 14:00 horas. En este módulo se aplicarán dos marcas diferentes. La vacuna Pfizer que se aplicará solo a menores de 14 a 17 años de edad que vayan a recibir primera o segunda dosis. También se aplicará la vacuna de AstraZeneca para mayores de 18 años, en primeras y segundas dosis, así como dosis de refuerzo. Las personas que acudan a este módulo deberán llevar su comprobante de vacunación de la última dosis de aplicación, así como la hoja de registro para nueva dosis. A diferencia de ocasiones anteriores, esta ocasión la aplicación de vacunas será de manera peatonal y el módulo se ubicará en la zona lateral del edificio 19, frente al gimnasio-auditorio. Los menores deben acudir en compañía de un adulto y mostrar el comprobante de vacunación de su primer dosis. En caso de no contar con ninguna, deben presentar su hoja de registro que se realiza 'en línea', en la página mivacuna.salud.gob.mx.

Diario de Morelos, p.6, (Marcela García).

Amueblan estudiantes Edificio 1

Estudiantes de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) campus Chamilpa comenzaron a preparar el edificio para que sea entregado de manera oficial en las próximas semanas. Poco a poco el edificio principal recupera la actividad de estudiantes y docentes, luego de quedar abandonado tras concluir su construcción. El sismo de 2017 ocasionó daños severos en la estructura del edificio, por lo que fue derribado. Dos años después quedó listo, pero no pudo ser entregado por un adeudo pendiente con la empresa constructora. En los últimos días, decenas de jóvenes ayudan para sacar de la bodega el mobiliario y llevarlo hasta los salones y oficinas. "Están revisando la parte del edificio tanto eléctrica como de agua que son elementos necesarios para poder habilitar el espacio, lo que están haciendo ahorita los alumnos es traer el mobiliario que está en la parte del sótano; lo que se está haciendo son brigadas, el CESA convoca a alumnos, entonces vienen los chavos, ayudan a amueblar el edificio, porque nadie nos ha brindado apoyo", refirió la académica Mayra Yaneli González. Por otra parte, la Comisión Federal de Electricidad ya hizo la conexión de la energía eléctrica y se espera que en la próxima semana quede resuelto el tema del agua, en estos momentos se realizan algunas pruebas para verificar que no existan fugas de agua o alguna irregularidad. |

Diario de Morelos, p.7, (Marcela García y Jazmín López).

Van morelenses a la Universiada Nacional

Hace unos días se llevaron a cabo las acciones del regional rumbo a la Universiada Nacional 2022 en la disciplina de atletismo, misma que tuvo lugar en la Ciudad de México y donde atletas Venados lograron sus respectivos pases para la etapa nacional de justa universitaria a desarrollarse en Ciudad Juárez, Chihuahua a partir del 12 de mayo. En este sentido, el equipo de relevo 4x400 mixto conformado por Daniela Mejía Paredes de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática; junto a Víctor Martínez Amaro de la Escuela de Turismo; así como también Kaito Sebastián Sánchez Serrano de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y Daniela Mujica Pichardo de la Facultad de Nutrición, con una excelente carrera lograron tan ansiado boleto. Por su parte, Diego Saúl Solís Salas de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería, en los 400 metros con vallas, también logro clasificarse a la Universiada Nacional después de obtener una destacada carrera con un excelente tiempo y así tener la marca necesaria para poder llegar a la justa deportiva universitaria en nuestro país. Con estos resultados se termina la etapa regional y la etapa de clasificatorios para quedar conformada la delegación Venada que participará en Chihuahua, teniendo resultados históricos en algunas disciplinas y así como un nutrido contingente de atletas que buscarán obtener el mayor número de medallas en la historia de la máxima casa de estudios universitarios en nuestra entidad.

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2022/05/04/13910/van-morelenses-la-universiada-nacional>

Estatal:

Urgente y necesario impulsar la cultura de la paz en Morelos

En el marco de la realización del Foro por la Paz y la Concordia en Morelos, que se lleva a cabo los días 4 y 5 de mayo en el Congreso del estado, el diputado Julio César Solís Serrano sostuvo que “hay muchas formas de construir una cultura de paz”, proceso que implica aprender de las diferencias, “ampliar el conocimiento, intercambiar experiencias y establecer compromisos”, y consideró que estos foros, en los que coinciden especialistas, representantes de gobierno y sociedad en general, “van abriendo el camino para trabajar a favor de una cultura de la paz”. En primer término participó la doctora Úrsula Oswald Spring, investigadora del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México, quien al exponer la ponencia Paz positiva con perspectiva de género para resolver conflictos, propuso una paz más integral y compleja, al señalar afectaciones que en general provocan el patriarcado, la concentración de la riqueza, la migración y la pandemia actual, entre otros factores que generan, la violencia, las guerras, la pobreza y la desigualdad, así como el cambio climático, la destrucción ambiental y la discriminación, entre otros males. (...) Finalmente, al exponer sobre Seguridad Ciudadana, la maestra Laura Guevara, jefa de la carrera de Seguridad Ciudadana de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla de la UAEM, señaló la necesidad de hacer una transición del actual modelo de Seguridad Pública hacia el de Seguridad Ciudadana, como ya se dio en Ciudad de México, un modelo que sea garante de la protección hacia las personas, que se enfoque en causas de violencia, delincuencia y conductas antisociales, para prevenirlas y que las instituciones que procuren justicia bajen índices de impunidad.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/urgente-y-necesario-impulsar-la-cultura-de-la-paz-en-morelos>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/urge-en-morelos-apuntalar-cultura-de-la-paz/>

Lo de Hoy Morelos, p.8, (Redacción).

Este miércoles, se reporta la muerte de un hombre por Covid-19

La Secretaría de Salud Morelos informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 313 mil 033 personas, de las cuales se han confirmado 70 mil 249 con coronavirus Covid-19; 23 están activas y se han registrado 5 mil 308 defunciones. Los nuevos pacientes son 9 personas: 4 casos en Cuernavaca; 2 en Zacatepec; 1 en Jojutla; 1 en Puente de Ixtla y 1 en Xochitepec. De esta cifra, 3 son mujeres de Zacatepec y Jojutla; quienes están en resguardo domiciliario. También, 6 hombres de Cuernavaca, Puente de Ixtla y Xochitepec; quienes se reportan aislados en sus hogares. En tanto, las defunciones se registraron en 1 masculino de Axochiapan. La institución mencionó que, de los 70 mil 249 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/este-miercoles-se-reporta-la-muerte-de-un-hombre-por-covid-19>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/205390-en-morelos-70-249-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-308-decesos.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-9-nuevos-casos-y-una-defuncion/>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/05/en-las-ultimas-24-horas-se-registran-9-contagios-de-covid-y-un-deceso/>

Nacional:

Autoridades destacan trabajo de Centro de Documentación, Justicia y Paz de la Anuies

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) presentó los trabajos del Centro de Documentación, Investigación y Prospectiva para la Seguridad, Justicia y Paz, ante instituciones e instancias de seguridad, justicia y paz, a fin de coadyuvar en los grandes retos del país. El secretario General Ejecutivo de la Anuies, Jaime Valls Esponda, destacó que el Gobierno de México y la asociación, trabajan unidos, desde hace algunos años, en el diseño y ejecución de una importante agenda en temas sensibles para la población, como la vigencia del Estado de derecho y su expresión en el respeto y promoción de los derechos humanos. En el marco del informe de trabajos del centro, se suscribió un Convenio de Colaboración entre la Suprema Corte de justicia de la Nación y la Anuies, que permitirá ahondar no sólo en el sentido de la cooperación, sino en la intensidad y calidad de acciones conjuntas. Asimismo, Luciano Concheiro, aseguró que es una iniciativa que favorece el trabajo compartido, la investigación y el diálogo entre

autoridades, académicos, expertos y estudiosos en la materia. Apuntó que contribuirá en la tarea de colaboración mediante el análisis e intercambio de ideas, sobre los problemas que requieren el acuerdo y la articulación de acciones para asegurar el caudal de conocimiento, capacitación y formación que las instituciones de educación superior son capaces de ofrecer a la gestión gubernamental. Tras la firma de un convenio de colaboración con la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el ministro presidente Arturo Zaldívar, señaló que uno de los retos más urgentes y prioritarios es terminar con la violencia de género y los feminicidios.

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/autoridades-destacan-trabajo-de-centro-de-documentacion-de-la-anuies>

La Jornada, p.14, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/05/politica/014n4pol>

Nombra Conacyt a Florencia Serranía como nueva integrante del Comité Externo de Evaluación del CIDESI

Florencia Serranía Soto, ex directora Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro de la Ciudad de México (CDMX), fue nombrada nombramiento como integrante del Comité Externo de Evaluación del CIDESI, con carácter honorífico. De acuerdo con un documento del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), se le extiende su nombramiento como integrante del Comité Externo de Evaluación del Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial (CIDESI).

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/nombra-conacyt-florencia-serrania-nueva-integrante-comite-externo-evaluacion-cidesi.html>

La Jornada, p.14, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/05/politica/014n5pol>

Conacyt anuncia convocatoria para estudiar en Cuba

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) anunció la apertura de la Convocatoria Especialidades Médicas en Cuba 2021-2022, quinto periodo, que otorga apoyos para los profesionales de la salud, de nacionalidad mexicana, que deseen cursar especialidades médicas en Cuba, en la modalidad de tiempo completo. Los candidatos deben contar con título, cédula profesional en medicina y haber acreditado el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas 2021. Los programas de estudio ofrecidos por el gobierno de cubano son: anatomía patológica; cirugía general; higiene y epidemiología; genética médica; geriatría; medicina física y rehabilitación; medicina intensiva y emergencias; medicina interna; neumología; oftalmología; laboratorio clínico; ortopedia y traumatología, además de siquiatría.

La Jornada, p.14, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/05/politica/014n3pol>

UNAM celebra que AMLO fortalezca relaciones bilaterales con Centroamérica

La política exterior de México respecto a los países centroamericanos es diferenciada y con cada uno tiene una relación específica; sin embargo, el acercamiento del presidente Andrés Manuel López Obrador es positivo y contribuye a mejorar el vínculo entre naciones, así lo calificó Mario Rafael Vázquez Olivera, del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) de la UNAM. De acuerdo con el investigador, Estados Unidos desplazó a México en el puesto de "hermano mayor" de los países centroamericanos, pues los gobiernos no supieron capitalizar las alianzas estratégicas en materia política y social de la zona. Por lo que la gira presidencial del 5 al 8 de mayo es atinada en el sentido de considerar a Estados Unidos para realizar un esfuerzo conjunto de apoyar a América Central.

Milenio, (Karla Guerrero),

<https://www.milenio.com/politica/unam-celebra-mlo-fortaleza-relaciones-centroamerica>

Universidad Tecnológica de Tehuacán tendrá un edificio para licenciatura en enfermería

Un techo financiero por 27 millones de pesos autorizó la federación para la construcción del edificio que albergará la licenciatura de enfermería que se imparte en la Universidad Tecnológica de Tehuacán (UTT). La rectora de la institución Nadia Hernández Carreón, informó que la solicitud fue presentada al registrar un aumento del 16% anual en la matrícula de esta carrera, hecho que se dio a pesar de la pandemia, lo que indica el interés de los jóvenes en seguirse forjando en el área de la salud para que puedan atender a las comunidades. "La carrera de enfermería nació en el 2019 y con la pandemia se demostró la pertinencia e interés que hay por ingresar a esta carrera, eso es un beneficio para la sociedad porque hay más jóvenes formándose en el sector salud, por eso la necesidad de contar con edificio propio cual fue escuchado por las autoridades y estos al analizar la solicitud la avalaron y autorizaron un fondo por 27 millones de pesos, de estos, 21 millones son para construir el inmueble y 6 millones para equipamiento y equipo especializado."

Milenio, (Apolonia Amayo),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidad-tecnologica-tehuacan-puebla-edificio-enfermeria>

En México actúan 150 grupos criminales, según base de datos elaborada por investigadores

En el país actúan 150 grupos criminales, refiere la base de datos Presencia Criminal en México 2020, elaborado por un grupo de investigadores de diversas instituciones de nivel superior, y se considera que la Ciudad de México es la entidad en que operan el mayor número de estas organizaciones, con 51 bandas identificadas. A escala nacional las organizaciones con mayor presencia son los cárteles de Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Sinaloa que operan en al menos 23 entidades, aunque debe señalarse que de acuerdo con las cifras de la base de datos, mientras el grupo dirigido por Nemesio Oseguera Cervantes actúa como una sola estructura, la organización fundada por Joaquín El Chapo Guzmán Loera está considerada a partir de los grupos que comandan Ismael El Mayo Zambada, Los Chapitos, Los Cabrera, Gente Nueva y Los Salazar. Los autores de la base de datos forman parte del Programa de Políticas de Drogas del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), entre ellos Cecilia Farfán, de la Universidad de California, en San Diego, Alejandro Pocaroba, Sandra Ley y Laura Atuesta, del CIDE y los datos obtenidos pueden ser consultados de manera pública al igual que los registros de las diversas actividades y las zonas en que operan los grupos delictivos.

La Jornada, p.13, (Gustavo Castillo),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/05/politica/013n1pol>

Internacional:

Crean método para detectar tsunamis con los GPS que orbitan el planeta

Un nuevo método para detectar tsunamis utilizando los satélites GPS que orbitan la Tierra podría servir como sistema de alerta eficaz a todos los países. Es la conclusión de reciente estudio realizado por un equipo internacional dirigido por investigadores del Colegio Universitario de Londres (UCL) . Las olas iniciales del tsunami suelen tener pocos centímetros de altura; no obstante, causan una perturbación en la atmósfera superior de la Tierra al empujar el aire hacia arriba y crear una onda acústica que se amplifica a medida que sube. Esto da lugar a un cambio en la ionosfera, a 300 kilómetros de la Tierra, en el que se reduce la densidad de electrones de la zona. Esto, a su vez, afecta las señales de radio enviadas por los satélites GPS a los receptores en tierra, retrasando o acelerando diferentes partes de la señal, o cambiando la dirección de ésta, según la frecuencia. Para el nuevo estudio, publicado en *Natural Hazards and Earth System Sciences*, expertos de UCL y universidades en Japón desarrollaron una nueva forma de detectar esta caída en la densidad de electrones de las señales de ese sistema alteradas.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/05/ciencias/a02n2cie>